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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INVERTIRÁ MUNICIPIO DE QUERÉTARO 6 MDP EN EJERCICIO DE GOBIERNO ABIERTO EN JURIQUILLA 
En un esfuerzo conjunto entre Municipio de Querétaro, la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Estado de Querétaro (INFOQRO), y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), se llevó a cabo 
una reunión con representantes de la zona de Juriquilla para que a través del ejercicio de Gobierno Abierto 2021, 
se dé un buen uso al Centro Cultural que está ubicado a un costado del parque La Lagartija. El Síndico Municipal, 
Miguel Parrodi Espinosa, dijo que esta ha sido una añeja petición de los vecinos de toda la zona, por lo que a través 
del ejercicio de Gobierno Abierto, las y los vecinos podrán decidir el mejor destino para dichas instalaciones. “En 
este año 2021 vimos esta oportunidad en la Lagartija, en este inmueble, para que ustedes vecinos de Juriquilla 
serán ustedes quienes decidan qué hacer con este inmueble, ustedes con el dialogo constructivo van a decidir qué 
es lo que vamos hacer”, señaló. La Secretaria de Obras Públicas, Oriana López Castillo, presentó las cuatro 
propuestas para adecuar las instalaciones con un recurso de seis millones de pesos, las cuales son: Centro Cultural, 
Oficios y Servicios Municipales (Operado por Municipio); un Centro Cultural y Servicios Municipales (Operado por 
la UNAM y Municipio); un Centro Integral de la Niñez (Bätsi); o un espacio para Coworking. Luego de la 
presentación de los proyectos se llevaron a cabo mesas de trabajo en las que los representantes de las colonias 
Villas del Mesón, Real de Juriquilla, Privada Juriquilla, Punta Juriquilla, Colinas de Juriquilla, San Hilario, Naranjos, 
Residencial Caletto, San Francisco Juriquilla, Santa Fe, Prados y Cumbres del Lago, analizaron cada acción y se 
decidieron por dos proyectos: el Centro Cultural, Oficios y Servicios Municipales (operado por el Municipio), o el 
Centro Cultural y Servicios Municipales (Operado por UNAM y Municipio). El siguiente paso será la votación entre 
ambos proyectos en el ejercicio de Gobierno Abierto para todos los vecinos de la zona, y que será organizada por el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro para el próximo 12 de septiembre. 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2021/09/02/invertira-municipio-de-queretaro-6-mdp-en-ejercicio-de-
gobierno-abierto-en-juriquilla/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
RESUELVE TEEQ TODOS LOS JUICIOS DE NULIDAD RELATIVOS A LA JORNADA ELECTORAL 
El TEEQ ha concluido en tiempo y forma el estudio y resolución de todos los juicios de nulidad referentes a 
inconformidades con los resultados de la jornada electoral del pasado 6 de junio. Con independencia de la revisión 
de la que puedan ser objeto las sentencias emitidas por el Tribunal Electoral, el órgano jurisdiccional ha cumplido 
con su compromiso constitucional y legal, pues ha atendido todos los planteamientos presentados por las partes, y 
emitió las sentencias correspondientes con argumentos apegados a Derecho. (N 6, EQ) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
HASTA EL 31 DE DICIEMBRE TIENE EL PAN PARA RENOVAR LA DIRIGENCIA ESTATAL 
Por Janet López  
Martín Arango, secretario del Comité Estatal del PAN, indicó que el cambio de dirigencias del partido para el 
Comité Nacional será en octubre, mientras que para el estatal no existe fecha, puede prolongarse hasta el 31 de 
diciembre. En otro orden de ideas, consideró que la decisión del gobernador Francisco Domínguez Servién, 
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respecto a que no competirá por la presidencia nacional del partido, es muestra de su compromiso con la 
población, toda vez que con ella se mantendrá en sus funciones hasta el último día marcado para su gestión. (Q) 
 
COMITÉ ESTATAL DEL PAN SIN FECHA DE RENOVACIÓN 
Por Zulema López  
La renovación del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN será en octubre, aunque no existe fecha para hacer lo 
propio en el comité estatal, declaró Martín Arango, secretario del PAN. Detalló que la fecha límite para la 
renovación del comité estatal es el 31 de diciembre y será el CEN el que informe sobre la convocatoria. (EUQ 3) 
 
AVALA PAN QUERÉTARO FIRMA DE CARTA MADRID  
El secretario general del PAN en Querétaro, Martín Arango, dijo que existen algunas coincidencias con el partido 
Vox, de España, y negó que sea un error la firma de la carta contra comunismo, que signaron algunos senadores. La 
firma se realizó con Santiago Abascal, dirigente de Vox, a puerta cerrada en reunión privada en las oficinas del 
grupo parlamentario de Acción Nacional, en el Senado de la República. (AM 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: “AVANCES EN COMBATE A DESIGUALDAD SOCIAL” 
La pandemia incrementó la condición de pobreza en el estado, pero la entidad logró disminuir 2% la brecha de 
desigualdad en vivienda y 3% en infraestructura social, reveló la encargada de despacho de SEDESOQ, Sandra Diez 
Alvarado. (DQ principal) 
 
N: LISTOS PARA LA REFORMA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, acompañado por la secretaría del Trabajo y Previsión Social del 
gobierno federal, Luisa María Alcalde y el secretario del Trabajo Mario Ramírez, efectuaron un recorrido de 
supervisión de obra en el Centro de Conciliación Laboral de la entidad. (N principal) 
AM: QUERÉTARO, CON EL MAYOR VALOR INMOBILIARIO DEL BAJÍO 
La zona Bajío del país es una de las más competitivas en cuanto al valor de la vivienda, gracias al crecimiento y 
desarrollo industrial que ha experimentado en los últimos años.  (AM principal) 
 
EUQ: CONFIRMAN PRIMER CASO DE COVID EN UNA ESCUELA 
A cinco días de que se reiniciaron las clases presenciales, en el estado de Querétaro se confirmó, ayer, el primer 
caso de coronavirus en una escuela, dio a conocer Carlos Arredondo, titular de la SEDEQ. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
JUICIO POLÍTICO ES UN SIMULACIÓN: MARCIA 
Por Dolores Martínez 
La Diputada Federal del Segundo Distrito, Marcia Solórzano Gallego aseguró que la aprobación de la Ley de Juicio 
Político para servidores públicos es una simulación del grupo mayoritario de la LXV Legislatura, es decir, de los 
legisladores del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Lo anterior, luego de que se aprobará con 273 
votos en la primera sesión del período ordinario en el Congreso de la Unión, y a pesar de que la iniciativa se 
discutió por más de 12 horas consecutivas. (ESSJR 1 y 6) 
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ESTADO, LÍDER EN RENDICIÓN DE CUENTAS: CONTRALORÍA 
Por Zulema López 
Querétaro es líder en rendición de cuentas, transparencia y mejora regulatoria, afirmó el secretario de la 
Contraloría, Alfonso Chávez. El funcionario estatal dijo que este liderazgo se desprende de las evaluaciones 
realizadas en el Índice de Desempeño del Gasto Federalizado, Atención a Resultados, de la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) y también de la Secretaría de la Función Pública (SFP) en su informe de rendición de cuentas, 
transparencia y mejora regulatoria. (EUQ 1 y 5) 
 
DIPUTADOS DE LA LIX LEGISLATURA RECIBIERON A JUAN MARTÍN GRANADOS TORRES 
El presidente de la Mesa Directiva, Jorge Herrera, agradeció la presencia del secretario de Gobierno, Juan Martín 
Granados, para desahogar la comparecencia de los asuntos que en la materia le compete, dando cumplimiento a la 
política de transparencia y rendición de cuentas en el periodo comprendido del 1 de octubre de 2020 al mes de 
agosto de 2021, correspondiente al Sexto Informe de Actividades del Poder Ejecutivo del Estado. El servidor 
público indicó que son tres las funciones que a la Secretaría de Gobierno le corresponden atender: la política 
interna; la relación con las instancias que integran el estado; y la promoción de los derechos fundamentales, su 
garantía y la atención de las manifestaciones ciudadanas. (N 5, LDH)  
 
LEGISLATURA RECIBE A LA SECRETARÍA DE PLANEACIÓN Y FINANZAS DEL GOBIERNO ESTATAL 
En lo que va de 2021 el gasto en obras y acciones creció 11% en Querétaro, informó la secretaría de Planeación y 
Finanzas del gobierno estatal, Martha Lorena Leal, al comparecer ante diputados de la LIX Legislatura del estado, 
con motivo de la glosa del VI Informe de Gobierno. Expuso que 94% del ejercicio del presupuesto del estado está 
dirigido al gasto social y sólo 6% a lo administrativo, lo que refleja responsabilidad y buen manejo de los recursos 
públicos, a favor de la población. En ese tenor, ponderó que el apartado de ingresos locales más incentivos, creció 
12.9%, mientras que los federales aumentaron 5.7%. (N 5, EUQ 5, LDH)  
 
DESTACA JUAN MARTÍN GRANADOS IMPLEMENTACIÓN DEL MODELO COSMOS EN QUERÉTARO 
Por Miriam Vega 
Juan Martín Granados, titular de la SEGOB, destacó que su principal política en materia de gobernabilidad es el 
respeto a los derechos humanos, así como la atención a la impartición de justicia por ello se impulsó el sistema 
COSMOS, el cual vela por la integridad de los ciudadanos que atraviesan un proceso penal. El funcionario 
compareció hoy ante la LIX Legislatura de Querétaro, donde destacó la creación de COSMOS, un programa le ha 
valido al estado ser el mejor evaluado en materia de justicia penal durante tres años consecutivos por “México 
Evalúa”, de igual forma los cinco penales en la entidad cuentan con una certificación de la Asociación Americana de 
Prisiones. (CI) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO, CON MAYOR AVANCE PARA REFORMA LABORAL EN SEGUNDA ETAPA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, acompañado por la secretaría del Trabajo y Previsión Social del 
gobierno federal, Luisa María Alcalde, y Mario Ramírez, titular de la ST, efectuaron un recorrido de supervisión de 
obra en el Centro de Conciliación Laboral de la entidad.  El mandatario estatal destacó que Querétaro se encuentra 
listo para la implementación de la Reforma Laboral; muestra de ello –sostuvo-, son los avances que permitieron al 
estado adelantar y pasar de la tercera a la segunda etapa en la puesta en marcha de esa legislación. (...) (DQ 6, N 3, 
AM 4, EUQ 4, ESSJR 5, Q, LDH)  
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“QUERÉTARO SIN OBSERVACIONES” 
El estado de Querétaro no cuenta con observaciones pendientes de solventar ni importantes pendientes a 
reintegrar, de acuerdo con la Secretaría de la Función Pública, aseguró Alfonso Chávez Fierro, contralor del estado 
de Querétaro, durante su comparecencia ante la LIX Legislatura por la glosa del sexto Informe de Gobierno de 
Francisco Domínguez Servién. Chávez Fierro destacó que, pese a que nivel nacional hay más de 55 mil mdp por 
solventar, las entidades paraestatales y el Gobierno Estatal no tiene importantes pendientes, muestra de que la 
administración estatal no deja pendientes que impacten económicamente a la administración entrante. (DQ 7, N 5) 
 
GRANADOS: ESTADO TIENE POLICÍA 100% CERTIFICADA 
Por Zulema López  
Querétaro es la única entidad que tiene al 100% de sus policías certificados y ocupa el lugar 7 en los mejores 
salarios para los elementos de la corporación, declaró Juan Marcos Granados, titular de la SSC. Durante su 
comparecencia ante la 59 Legislatura, el funcionario explicó que el nuevo modelo de operación policial requirió 
armonizar el marco jurídico, además de capacitar a todos los policías de la entidad. (EUQ 1 y 4) 
 
A LA BAJA INCIDENCIA DELICTIVA 
De septiembre de 2019 a agosto de 2021 se ha registrado una disminución en delitos como homicidio doloso, 
robos y lesiones dolosas, dio a conocer Juan Marcos Granados, titular de la SSC, quien reconoció que en el caso del 
delito de violencia familiar sí ha habido un ligero aumento de 0.08%. Durante su comparecencia ante la LIX 
Legislatura local por la glosa del sexto informe de gobierno de Francisco Domínguez Servién, Granados Torres 
apuntó que la incidencia delictiva en general disminuyó 0.4% de septiembre de 2019 a agosto del 2021, esto en 
comparación con el mismo periodo inmediato anterior, siendo el robo de autopartes el que tuvo mayor 
decremento.  (DQ 7, N 5) 
 
INCREMENTAN CARPETAS DE INVESTIGACIÓN EN QUERÉTARO  
"El número de carpetas de investigación que se generan en las Fiscalías estatales no reflejan de manera fiel el 
contexto de violencia o inseguridad que existe'', dijo Juan Marcos Granados, titular de la SSC. Aseguró que 
Querétaro tiene más carpetas de investigación que entidades como Michoacán, Veracruz y Sinaloa, lo que no 
significa que la violencia que existe en el estado es mayor, sino que existe más confianza en las autoridades, por 
parte de los ciudadanos, para denunciar. (AM 5) 
 
MAURICIO KURI SE REÚNE CON EMBAJADOR DEL REINO UNIDO EN MÉXICO 
El gobernador electo, Mauricio Kuri, se reunió con el embajador del Reino Unido en México, Jonathan Benjamín, 
con el objetivo de tender puentes de comunicación para colaborar en materia económica, cultural y social. En este 
encuentro, destacó a Querétaro como una ciudad competitiva para la inversión, pues aquí se garantiza a la 
empresa certidumbre jurídica, seguridad social, patrimonial y física. (...) En compañía Marco del Prete, titular de la 
SEDESU, se comprometieron a identificar las oportunidades que existen entre ambas naciones para el intercambio 
comercial, industrial, medioambiental y de desarrollo. (DQ 3, AM 1 y 5, EUQ 2, CI, N 1 y 3, ALQRO, Q, PI, ELQNO, 
ADN, LDH, IN, CI) 
 
SE REÚNE KURI CON EL ALCALDE ELECTO DE TEQUISQUIAPAN 
A través de las redes sociales, el gobernador electo Mauricio Kuri, informó que sostuvo un encuentro con el alcalde 
electo de Tequisquiapan Antonio Mejía Lira. En un breve mensaje señaló que trabajará junto con Mejía Lira para 
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que ese municipio continúe en crecimiento y siga generando empleos y su desarrollo sea parejo. Asimismo el 
próximo mandatario estatal, destacó que las y los queretanos seguirán volando alto. (ADN) 
 
QUERÉTARO PERMANECE EN SEMÁFORO NARANJA 
La Secretaría de Salud federal indicó los cambios que habrá para los próximos días en el semáforo epidémico de 
todos los estados; ninguno se encuentra en rojo La misma secretaría indicó por medio de sus redes sociales que 
para las próximas dos semanas, que van del lunes 6 al domingo 19 de septiembre, no habrá estados en color rojo. 
(N 6, LDH) 
 
VIENEN 4TA OLA Y CON LA VARIANTE MU SE TENDRÁ QUE COMENZAR DESDE CERO 
Por Tina Hernández  
De acuerdo con los expertos epidemiológicos con los que trabaja la SESEQ, este mes bajarían los contagios de la 
tercera ola por la vacunación, pero se prevé una cuarta ola, con la variante MU que burla la inmunización aplicada, 
señaló el titular de Salud, Julio Ramírez. En tanto se han registrado cuatro casos sospechosos en las escuelas 
públicas, la SEDEQ, confirma uno y hay nueve amparos de menores para recibir la vacuna, ante la negativa de la 
Federación. (N 1 y 2) 
 
PRIMERA SEMANA EN LAS AULAS 
Por Rosalía Nieves  
Sin incidentes y de forma óptima, fue como se dio el regreso a clases presenciales en las instituciones públicas del 
nivel educativo básico de SJR, una de ellas la primaria Pedro F. Osorio, ubicada en la comunidad de Buenavista, en 
la cual los padres de familia y estudiantes han mantenido el respeto a los nuevos lineamientos. (...) Carlos 
Arredondo, titular de la SEDEQ, durante la reunión informativa con motivo del regreso a clases presenciales del 
viernes, informó que por protocolos de salud, no se puede precisar el nombre y ubicación del plantel, donde se 
identificó un primer caso sospechoso de Covid-19, en un estudiante de las instituciones que reanudaron 
actividades presenciales, sin embargo, desde el miércoles que se detectó, se atendió por parte de las instancias 
correspondientes. (ESSJR 1 y 6) 
  

MUNICIPIOS 
 
PIDE LUIS A CIUDADANOS PARTICIPAR EN SU GESTIÓN 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, se reunió por separado con integrantes del Consejo de 
Participación Ciudadana de Educación y del Consejo Temático de Urbanismo, como parte de la premisa de 
escuchar, trabajar y resolver. Durante la reunión, el alcalde se comprometió a redoblar esfuerzos para lograr que 
las acciones de su administración, sigan mejorando la calidad de vida de las familias queretanas, por lo que les hizo 
el llamado a seguir participando con su gobierno en este objetivo. (DQ 2, N 1 y 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q – REGRESO 
Por Adán Olvera  
Lo importante del regreso a clases presenciales es que las autoridades tengan los protocolos de salud listos para 
evitar cualquier situación que se salga de control. Era necesario que los estudiantes regresarán a las aulas y 
continuarán con su educación y seguir evitando ese rezago educativo que es importante dejar de lado. Por lo 
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pronto ya se presentó el primer caso de Covid-19 en una escuela; ayer por la mañana el primer caso, en una 
institución como era de esperarse, fue un menor que comenzó con síntomas desde la mitad de semana y se dio 
confirmación, el contagio al parecer es fuera de la institución educativa. Afortunadamente las escuelas tienen un 
protocolo sanitario que se estuvo ensayando antes de este regreso a clases, y las autoridades en conjunto 
reaccionaron de manera favorable ante este primer caso. El llamado a las autoridades escolares y padres de 
familia, es que se coordinen a fin de evitar que los casos no se sigan presentando, en las instituciones educativas 
porque se pondría en riesgo este regreso a las aulas que fue tan esperado. Tendremos que aprender a convivir con 
la pandemia. Y es que si hay centros comerciales, cines, restaurantes y hasta bares abiertos, no hay razón aparente 
para que una escuela no esté abierta, siempre y cuando los cuidados sean extremos. Los padres de familia y los 
maestros están en la primera línea de organización en este regreso a clases y esperemos que los casos sean los 
menos y que no existan brotes en las escuelas, que orillen a cerrar los centros educativos por el bien de los niños 
estudiantes, que ya bastante han padecido esta pandemia. El regreso fue voluntario a las aulas y esto podría 
ahuyentar a los padres, que con dudas autorizaron el regreso de sus hijos a la escuela. DE REBOTE. Luis Nava 
confirma que, de regalo de fiestas patrias, les dirá a varios funcionarios adiós y tendrán que buscar otra actividad 
para conformar un nuevo equipo de trabajo. El futuro está más cerca de lo que parece. (DQ) 
 
CON-TEXTOS / DE “ERRORES”, TORPEZAS DIRIGIDAS Y MENTIRAS 
Por Fernando Paniagua 
(...) El último párrafo. Esta semana, en Querétaro nos enteramos que la versión 2021 de la Feria Aeroespacial 
México 2021, se cancelaba. El argumento: el exponencial crecimiento de contagios, en la tercera ola de la pandemia 
de Covid-19. Sabia decisión; sin embargo, esta misma semana las clases presenciales en todos los niveles 
educativos se reanudaron y yo pregunto: ¿Acaso es más importante cuidar la salud de los asistentes a la FAMEX 
2021 que las de los niños, niñas y adolescentes? ¿Valen más unas que otras? ¡Les digo! (EUQ) 
 
PULSO - LAS RAZONES DE PANCHO 
Por Andrés González  
Los resultados electorales de este año lo alentaron – los mejores de su partido en el país – pero el cerco, el de 
adentro y el de enfrente, le orillaron a repensar las cosas. Y Francisco Domínguez Servién, el gobernador de 
Querétaro, decide no buscar la dirigencia nacional del PAN. Las visiones, con los de adentro, son encontradas.“…al 
no encontrar por ahora, las condiciones democráticas que, por vocación, convicción y por el bien de México, 
deberán animar (en el PAN) su vida interna”, señaló el gobernador saliente en su mensaje a la ciudadanía para 
anunciar que deja la candidatura. Y es que Pancho no comulga con la visión “padronera” de Marko. Y menos con la 
de Ricardo. Viejas diferencias los separan. “Cómo panistas, debemos renovar nuestra visión. Asumirnos como 
oposición y como opción; el país lo necesita, la sociedad lo demanda”. Señaló Pancho en su Facebook, en un 
mensaje que retumbó por todo el país. Lo logrado en Querétaro – “carro completo” que no se veía aquí desde los 
tiempos priistas de Mariano Palacios, que fue el último que lo logró – y el despegue económico que Pancho le 
infundió, la “deuda cero” en las finanzas estatales, la coincidencia de varias calificadoras nacionales y extranjeras 
como el mejor estado, hacían coincidencia en tiempo con el final del sexenio local. Además, su trato conciliador con 
el gobierno federal de no subirse al ring al que se treparon los gobernadores federalistas de su partido. Este y visto 
así, era su tiempo. “Necesitamos un partido unido, abierto y transparente, limpio y democrático”, continuó 
diciendo. Aquí mismo así lo concibió. Y lo operó a través de la dirigencia estatal. Y ahora, con la tendencia 
absolutista del gobierno de enfrente, venía Pancho con otro concepto. Exigencia de los tiempos. “(Necesitamos un 
partido) que gane las elecciones por el voto que respalde lo que hacemos bien y no conformarnos con ser 
beneficiarios del voto de castigo contra otros”. “Uno que vuelva a ganar votos y que no se congratule por dejar de 



 
 

SÁBADO 4 DE SEPTIEMBRE DE 2021 
 

 Coordinación de Comunicación Social 7 
 

perderlos…uno que se acerque a la sociedad y se reconecte con la realidad del México más humilde”. Esta, es la 
esencia de la filosofía electoral del gobernador de Querétaro. Además, ciento por ciento humanista y de 
identificación social. Y al término de su mandato, que es el último de este mes, dice lo que, en los días que siguen, 
se habrá de dedicar: “Con esto, cerraré un capítulo. Abriré un espacio a la reflexión y al trabajo en mi sector como 
empresario ganadero”. Pero no cierra, del todo, el activismo social, ni el de partido. “Estoy convencido que juntos 
abriremos otros más. Será parte de una nueva narrativa panista propositiva y autocrítica, centrada en nuestras 
fortalezas, en nuestros mejores gobiernos, en nuestros logros y convicciones. “Trabajaré para servir a México, me 
encuentre donde me encuentre”. Mauricio Kuri – transcendió – lo escuchó más de una vez. Y aquí en Querétaro 
debe ser en estricto, el tiempo de Kuri. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
PACTO SUICIDA. Que dos personas con enfermedades terminales mueran en la misma casa, el mismo día, 
posiblemente a la misma hora, sería un caso extraordinario, pero se presta a pensar en un pacto suicida ocurrido 
en El Sabino, la necropsia de ley dirá. QEPD. (N 1) 
 
LO QUE NO NOS DEFINE | EL INTERÉS SUPERIOR DE TODOS 
Por Francisco Diez Marina 
Paulo Freire, pedagogo brasileño, concebía la educación como una práctica de la libertad: “[...] la educación se 
instauraría como un método de acción transformadora.” A propósito del regreso a clases, y en la situación sanitaria 
en la que nos encontramos, es oportuno realizar un análisis. Después de un año y medio de clases virtuales, los 
niños volverán a las aulas en el marco de la tercera ola. Este retorno se inserta en un contexto de sospecha no 
resuelta: por un lado, se intenta privilegiar su aprendizaje y desenvolvimiento cognitivo y, por otra parte, se vela 
por su más alta protección. La SEP reporta que el sistema educativo nacional está integrado por 262 mil 805 
escuelas: 216 mil 130 públicas y 46 mil 675 privadas. Tras el banderazo inicial al ciclo escolar 2021-2022 en 
modalidad presencial, se registró un porcentaje bajo de asistencia. En Querétaro, de las 4 mil 330 escuelas públicas 
y privadas sólo el 20 % reanudaron actividades. Algunas han optado por un sistema híbrido. Indudablemente, el 
regreso a clases supone un desafío mayúsculo desde el punto de vista sanitario, dado que los colegios podrían 
convertirse en focos potenciales de contagios. Los padres de familia aún tienen reservas sobre la vacuna, a pesar 
de que la Cofepris ya autorizó el uso de la Pfizer para mayores de 12 años. De acuerdo con el INEGI, hay 33 
millones 800 mil personas entre los 0 y 19 años. Por lo tanto, casi una cuarta parte de la población total nacional 
no se ha vacunado. ¿Se les está negando un derecho? ¿Qué hay de aquellos niños con condiciones de salud 
particulares? Desde el marco internacional, el eje rector que debe regir la toma de decisiones referente a la niñez 
es el interés superior del menor, principio de ponderación en todos los órdenes. Éste ha sido clave en la 
formulación de políticas públicas e, inclusive, en las resoluciones de los máximos tribunales. Así pues, las 
autoridades están obligadas a proteger los derechos de los menores en todos los ámbitos, así como a implementar 
los mecanismos necesarios a fin de que éstos sean tomados en cuenta. En este sentido, ¿quién define el interés 
superior de la niñez? ¿Los padres, la ciencia, el gobierno? ¿Cuál es la respuesta correcta cuando hay infinidad de 
diatribas? Las preguntas no son triviales. No tengo la fortuna de ser padre, tal vez por eso no me he inclinado por 
una posición específica. Nuestros niños son presente y futuro. Las generaciones venideras serán las que se 
enfrentarán a retos desconocidos… Liderarán una nueva agenda multilateral y reinventarán el orden mundial. 
Pareciera que no sólo se trata del interés superior del menor, sino de la humanidad. En este regreso a clases, ¿será 
el interés superior de todos lo que no nos define? (ESSJR, DQ) 
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FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO QTV: QUERÉTARO TV 
CQRO: CÓDIGO QRO IN: INQRO R: REFORMA 
CyP: CIUDAD Y PODER LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
E: EXCÉLSIOR LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
ELL: EN LA LUPA   
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